

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.  
En la isla, un mes, adelantado 1'50  
En el resto de España, trimestre, id.. 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franco.  
NUMEROS SUELTOS 1 O CÉNTIMOS.

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas  
En la primera plana y gacetas, línea... 0'20  
En cuarta plana, id... 0'12  
Comunicados, id... 0'25  
Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 5.º

Mahon, sábado, 23 de Mayo de 1885.

N.º 1171.

## SECCION POLITICA

### OTRO GRAN ACTO

«Aunque el discurso pronunciado anteayer por el Sr. Pi en el Casino progresista no hubiera obtenido otro resultado que el de exacerbar la bilis de los conservadores hasta el extremo que revelan las frases de «El Estandarte»... nos daríamos por contentos y satisfechos.» Esto dice «La República» de ayer (16), y dice muy bien. Pero omite por modestia lo que nosotros tenemos el grato deber de añadir.

La presencia del Sr. Pi en la tertulia demócrata-progresista, el obsequioso y cordial recibimiento que se le hizo, su magnífico discurso y la ovacion que recibió de cuantos le escucharon—que fueron muchos—constituyen otro gran acto que ha llenado de orgullo y de satisfaccion á todos los republicanos.

Fingen los conservadores asustarse de las palabras de aquel notable orador y distinguido hombre público. ¡Vanos fingimientos! No, no son las palabras, no es el discurso del señor Pi, con ser sustancioso y convincente, lo que verdaderamente alarma á los conservadores; es el acto, el acto de la concordia entre los republicanos de todos los matices, la buena inteligencia, la union estrecha de tan valiosas fuerzas... esto es lo que les exaspera y les infunde temor. Y esto es cabalmente lo que no solo á nosotros, sino á todos los que aman *ex toto corde* la libertad y la prosperidad de la patria, causa satisfaccion inmensa, porque eso abre á la esperanza el corazon de todo buen español.

En cuanto á palabras y discursos, los conservadores son tan sofistas que, como tienen discursos y palabras para todo, no se asustan de nada. Ya saben ellos decir, allá para sus adentros, lo del adagio nuestro: «Las palabras las lleva el aire.» Pero lo que no se lleva son los actos, la concordia, la union, la coalicion, la inteligencia de todos aquellos que con la conciencia de su derecho y de su fuerza se deciden á formar una falange indestructible. Porque es claro, y ellos lo saben bien, esa falange, quieran ó no quieran los conservadores, acabará con lo que causa nuestra vergüenza y la ruina del país: acabará—políticamente hablando—con la oligarquía conservadora que hoy nos manda, nos empobrece y nos afrenta.

Porque es ignominioso que unos cuantos hombres, con mentidos títulos de supremas inteligencias y de respeto al derecho, y de consecuencia y de lealtad—que no han tenido—á fuerza de audacia y de cínico desparpajo, se sobrepongan, por medios arteros que todo el mundo conoce, al voto cuasi unánime de la nacion. Entre esos medios ha sido uno de los más tenaz y hábilmente empleados el de tener desunidos y en lucha pueril de celos mútuos y de rivalidades pequeñas á hombres de grandísimo valer y á partidos de poderosa fuerza y de liberal significacion.

Pero eso tienen las malas artes y los maquiavelismos políticos: sus éxitos son como la pelusa de ciertas plantas, se los lleva el viento en cuan-

to las toca el dedo de la publicidad ó el soplo de la sana razon. Y afortunadamente para nuestro país hoy se ha unido á esas fuerzas otra mucho mayor, la del amor á la libertad, que late poderoso en el pecho de cuantos españoles no se postran de hinojos ante el becerro de oro; el patriótico y noble arranque de todos aquellos que prefieren la muerte á la deshonra—*potius mori quam faedari*—de todos aquellos tambien que, en caso de caer, prefieren caer del lado de la libertad, honrada y honrosamente.

Y es empeño pueril y vano el de los conservadores: ni sus fingidas alarmas asustan ya á nadie, ni sus alharacas de respeto al derecho y de amor á la libertad pueden ya ilusionar por más tiempo al país, que se ve por ellos cohibido y desangrado. El país acaba de pronunciar su veredicto en los comicios, y los partidos liberales han jurado sobre el altar de la patria combatir á fuego y sangre la reaccion por más que se cubra con la máscara de liberalismo católico, y no desunir sus huestes sin que vuelva á lucir sobre nuestros afligidos campos y sobre nuestras desoladas ciudades el sol brillante de la libertad.

¡Bien por el acto de los republicanos! ¡Bien por el de todos los verdaderos liberales! Que haya en ellos perseverancia y lealtad es lo que deseamos, lo que aconsejamos y lo que nos atrevemos á esperar. Porque como decia con profunda conviccion y sóbria frase el Sr. Pi, los tiempos que atravesamos son difíciles, y sin dudá, críticos. Las huestes de la reaccion preparadas de larga fecha para el combate, procuran parapetarse tras de baluartes que consideran inexpugnables. Hoy más que nunca es necesaria la perseverancia en la coalicion y la firmeza en los buenos propósitos.

(El Porvenir).

## SECCION DE NOTICIAS

### De El Liberal: Estado militar de Europa.

La «Revista Militar Española» ha publicado un curioso trabajo, que permite formar idea del poder militar de las diferentes naciones de Europa, y que, por el carácter de actualidad que reviste merece ser leído en cuanto se refiere á las principales potencias:

**Alemania.**—El servicio militar es general y obligatorio. Todos los hombres aptos para llevar las armas son alistados durante tres años en el ejército activo, permaneciendo otros cuatro en la reserva del mismo. La poblacion marítima no se halla sujeta á este servicio, pero debe, en cambio, prestarlo en la marina. Desde 1875 existe en Alemania otra fuerza militar, la *Landsturm*, ó fuerzas territoriales, á las que son incorporados todos los hombres útiles menores de cuarenta y dos años y que no forman parte del ejército activo, de la reserva ni de la marina.

El total de los fuerzas del imperio germánico es el siguiente:

Poblacion, 45.234.000 habitantes.  
Presupuesto de Guerra y Marina, 565 millones de pesetas.  
Ejército permanente, 445.392 hombres.

Idem y reservas, 1.519.104 hombres.  
Marina, 16.205 hombres.  
Buques acorazados, 12.  
Idem de madera, 84.

**Austria-Hungria.**—El emperador es el jefe superior del ejército. Todos sus súbditos deben servir diez años: tres en activo y siete en la reserva. Despues de extinguido este compromiso, pasan los soldados á formar parte de las fuerzas territoriales.

Poblacion, 36.882.000 habitantes.  
Presupuesto de Guerra y Marina, 335.346.400 pesetas.

Ejército permanente, 291.078 hombres.

Idem permanente y reservas, 1 millón 72.299 hombres.

Marina, 7.423 hombres.  
Buques acorazados, 14.  
Idem de madera, 55.

**Bélgica.**—En este país el servicio es general, pero se autoriza la sustitucion. Todos los hombres aptos para el servicio deben permanecer ocho años en activo, por más que tan solo una tercera parte de este tiempo están en las filas.

Poblacion, 5.585.846 habitantes.  
Presupuesto de Guerra y Marina, 45.000.000 de pesetas.

Ejército permanente, 46.272 hombres.

Idem y reservas, 103.683 hombres.

**Francia.**—El servicio militar comprende á todos los hombres útiles desde veinte á cuarenta años. Los cinco primeros años pertenecen los reclutas al ejército activo, pasando luego durante otros cuatro á la reserva del mismo; son agregados despues durante otros cinco años al ejército territorial, y terminan su compromiso permaneciendo durante seis agregados á la reserva.

Poblacion, 37.700.000 habitantes.  
Presupuesto de Guerra y Marina, 843.300.000 pesetas.

Ejército permanente, 502.000 hombres.

Idem y reservas, 1.850.000 hombres.

Marina, 46.000 hombres.  
Buques acorazados, 59.  
Idem de madera, 277.

**Inglaterra.**—La duracion del servicio militar es de doce años, siete en activo y cinco en la reserva. La Guardia real de caballeria se exceptúa de esta regla, pues en ella el servicio activo es de doce años.

En el siguiente estado no se comprenden las fuerzas de policia de Irlanda y la India.

Poblacion, 35.173.000 habitantes.  
Presupuesto de Guerra y Marina, 785.500.000 pesetas.

Ejército permanente, 242.000 hombres.

Idem y reservas, 761.000 id.

Marina, 79.508 id.  
Buques acorazados, 72.  
Idem de madera, 480.

**Italia.**—El servicio militar obliga a los súbditos italianos, desde los 21 á los 40 años de edad, existiendo tres fuerzas completamente distintas: el ejército permanente, la milicia activa y la milicia territorial. Los diez y nueve años de servicio se dividen de la siguiente manera: ocho años en el ejército permanente, cuatro en milicia activa y siete en la territorial.

Poblacion, 28.600.000 habitantes.

Presupuesto de Guerra y Marina, 301 millones de pesetas.

Ejército permanente, 715.000 hombres.

Idem y reservas, 1.985.000.

Marina, 15.000.  
Buques acorazados, 19.  
Idem de madera, 53.

**Rusia.**—El servicio es nominalmente obligatorio, pero se concede con frecuencia la sustitucion ó re-dencion. El tiempo de servicio es de quince años; seis en activo y nueve en reserva.

Poblacion, 93.5000.000 habitantes.

Presupuesto de Guerra y Marina, 1.152.500.000 pesetas.

Ejército permanente, 980.000 hombres.

Idem y reservas, 2.620.000.

Marina, 30.000.  
Buques acorazados, 27.  
Idem de madera, 336.

Además de las fuerzas comprendidas en el anterior estado, cuenta el emperador con los contingentes de Finlandia y los cosacos del Don, Orenbourg y Siberia, cuyo efectivo se eleva á 212.000 combatientes: de modo que el czar puede disponer de un efectivo total de 2.500.000 hombres para operaciones activas.

**Turquia.**—El servicio obligatorio para todos los mahometanos de 20 años, comprende: diez años en el *Nizaus* (ejército activo), cuatro en el *Redif* (reserva) y seis en el *Monhs-tafiz* (reserva territorial). Se exceptúan de esta regla los habitantes de Constantinopla que no se hallan sujetos al servicio militar y los súbditos no mahometanos que no pueden formar parte del ejército, pero deben pagar un impuesto de exencion de 600 pesetas.

Poblacion, 21.433.900 habitantes.

Presupuesto de Guerra y Marina, 140.750.000 pesetas.

Ejército permanente, 160.000 hombres.

Idem y reservas, 470.000.

Marina, 2.100.  
Buques acorazados 3.  
Idem de madera, 22.

La sociedad de Londres

La córte

No hay que buscarla en Windsor, donde la reina hace vida de cláustro, sino en la mansion del príncipe de Gales.

En la época de la caza, se instala en su castillo de Sandringham, donde cada ocho días se sucede una veintena de convidados favorecidos. ¡Con qué expansion respiran en aquella atmósfera de alegría y de buen tono los fugitivos de Windsor! No hay en todo el continente una casa donde se reciba como en Sandringham; la princesa acompaña á las damas hasta su cuarto, y el príncipe cuida de los más pequeños detalles de las recepciones. En las oficinas del castillo se lleva un libro en que constan las costumbres de los invitados, sus gustos y aficiones y los cuidados que hay que prodigarles.

El día se pasa allí cazando; las noches, de tertulia; en ella reina la conversacion más espiritual, sostenida por literatos, periodistas, pintores, directores de Exposicion, constructores de caminos de hierro, ingenieros, inventores, sábios, políticos

de todos los matices, que forman con la aristocracia de la corte.

El núcleo principal le compone el círculo de amigos íntimos de los príncipes, la duquesa de Manchester, el duque y la duquesa Sutherland, lady Ailesbury, lord y lady Dudley, lord y lady Spencer, lord y lady Carlos Beresford, lord y lady Alington, lord y lady Cadogan, lord y lady Dalhousie, lord y lady Carrington, lady Lonsdale, lady Maudeville y lady Londonderry, que lleva desde la muerte del viejo duque este título.

La mayor parte de estos personajes parecen los caballeros cubiertos de férreas armaduras que se conservan en los museos. Se mueven en el mundo bajo la etiqueta de un gran nombre, sin tener personalidad propia ni rasgo saliente. Son gentes que forman número, y á cuya comida se asiste, más por la excelencia del menú, que por el trato de los dueños de la casa.

El duque y la duquesa de Sutherland, poseen uno de los nombres más antiguos y una de las fortunas más pingües de Inglaterra. Habitan *Stafford-House*, una maravilla copiada del palacio Barberini de Roma.

En esta espléndida morada, que es una de las curiosidades de Londres, dan magníficas fiestas, pero en las que siempre hay algún descuido, sobre todo en la iluminación. El duque es todavía joven, de aspecto altanero y muy variable, pues mientras unas veces aparenta olímpico desden hacia todo lo que no ostenta un título nobiliario, otras pone empeño en democratizarse. Le llaman el rey de los duques, y en política está afiliado al partido liberal.

La duquesa ha sido hermosa, y es devota a su modo; la Sociedad de Templanza la cuenta entre sus miembros más entusiastas, y protege decididamente la propaganda de los bebedores de té contra los de bebidas espirituosas.

Lord Spencer, el virey de Irlanda, es notable únicamente por su barba; cuando se sienta queda extendida sobre sus rodillas después de ocultarle todo el pecho.

—Se puede ocultar uno detrás de ella y decir que no está en casa, decía una dama.

Lady Spencer es el tipo más acabado de la gran dama, y es incomparable como mujer de mundo. Su talento finísimo está admirablemente educado y posee todas las perfecciones del espíritu. De todo sabe algo, y lo que sabe lo sabe muy bien. Es distinguida por naturaleza, se viste con un gusto exquisito, tiene joyas riquísimas y ejerce dulce influencia sobre todo lo que la rodea.

Sólo una cosa no ha conseguido: hacer que su marido se afeite.

Lady Lonsdale es una de las bellezas de Londres y uno de los encantos de la corte; muda á los 21 años, ejerce una soberanía absoluta en los salones. Este cetro le cuesta no pocos disgustos; pues ha desatado contra ella la lengua de las envidiosas.

Si á las feas se las priva de murmurar, ¿qué distracción les queda?

La rival de lady Lonsdale es lady Londonderry, también muy hermosa, pero demasiado orgullosa. Su ocupación favorita es el *sport*.

Lady Cadogan es una de esas mujeres de las cuales se dice con indiferencia:—No es fea. Pero después de verla no vuelve nadie á acordarse de ella. Su marido, lord Cadogan, es escritor, pero el conde Paul Vasili prefiere sus comidas á sus escritos.

Lady Maudeville es una americana encantadora, que se viste muy mal, y de la que los demás hablan como ella se viste. Tanto se ocupa en ella la crónica, que uno de los deseos más vivos cuando se comienza á frecuentar la sociedad de Londres es conocerla, y cuando se la conoce, se

ve que vale bien la pena, y sobre todo, si se la escucha, pues es una narradora deliciosa, por más que su lengua tenga algunas veces la punta aguda del puñal. Tiene sangre española en las venas, y es una artista consumada á quien gusta mucho frecuentar el trato de los artistas, cuyas costumbres bohemias adopta en sus viajes por el continente.

Su esposo, el hijo de la célebre duquesa de Manchester, pasa el tiempo retirado en sus posesiones de Irlanda.

Lady Carrington está definida en dos palabras; es una muñeca deliciosa, su esposo es un gran señor, que cifra todos sus goces en guiar un buen tiro de caballos. Sus aficiones le han llevado á conducir, por placer, un *coach* público de Londres á Windsor, sacando ventaja á los mayores de profesión.

Lord Dudley es un hombre originalísimo ocupado en formar árboles genealógicos de todos los príncipes de Europa; es un especie de almanaque de Gotha ambulante; y se ocupa también mucho en formar colección de cuadros y escribir discursos sociales.

Compra muchas joyas, no para regalárselas á su mujer; sino para hacerlas figurar en las exposiciones. Siente una afición decidida á tener acreedores que considera como un lujo; su deuda flotante asciende á siete millones. Está parálítico, y solo sale de casa para ir á la Opera italiana.

Su esposa, lady Dudley, es una mujer ideal, bella como una divinidad y adorada por todos; pero su virtud es de roca y es una esposa modelo, que no ha dejado ni un momento solo á su marido desde que le ha herido la enfermedad.

La duquesa de Manchester, una mujer de verdadero mérito. En Inglaterra la llaman la *duquesa*, y ha sido una belleza espléndida que ha visto rendidos á sus pies hombres de verdadero mérito. Tiene gran talento y mas cabeza que corazón; se ha ocupado mucho en política; conoce la Europa entera, y si su fortuna correspondiese á sus deseos, tendría el salon mas notable que se puede imaginar.

#### Monforte 16 de mayo.

Aprovecho mi paso por esta población para dedicar á sus apreciables lectores algunas líneas acerca de la inauguración de la línea de Orense á Monforte. Ya desde hoy se puede recorrer en ferrocarril en toda su extensión el hermoso reino de Galicia, faltando únicamente la línea de Pontevedra á Carril para que queden unidas por la línea férrea las cuatro provincias con la ciudad de Santiago.

*Orense-Monforte*. Cuatro son las estaciones que hay en esta línea, á saber: *Barra de Miño* á 10 kil., *Los Peares* á 18 kil., *San Estéban* á 27 kil., y *Canabal* á 37 kil., recorriendo el tren correo en 1 hora 55 minutos los 46 kilómetros que separan Orense de Monforte.

A las 6 horas 15 minutos de esta mañana hemos salido de Orense, yendo el tren atestado de pasajeros la mayoría de dicha ciudad. El panorama, ó mejor dicho, la continuación de panoramas, á cual más hermoso, que se presentan en el trayecto de Orense á San Estéban á la vista del pasajero, son de un efecto sorprendente. Figúrese el lector un trayecto de más de 28 kilómetros siempre á orillas del caudaloso río Miño, que majestuoso baña el pie de inmensas montañas cubiertas de espléndida vegetación, con cascadas que más que de agua parecen de espuma, cayendo impetuosa desde la cúspide de las mismas casi verticalmente, con sus aldeas diseminadas por todos lados; sus grandes bosques

de castaños, algún convento, recordos gigantescos que presentan las grandes masas de montañas que ora dejan ancho campo al Miño, ora la estrechan en su cauce rompiendo este por entre las peñas con fuerza estrepitosa ¡Qué hermoso es este trayecto y cuanto se presta á ser un lugar de recreo en los meses de verano! No cabe duda que en otro país las quintas, fondas y casas de baños sentarían sus reales en sitio tan delicioso y que surcarían el río infinidad de pequeños vapores, complemento de semejantes sitios.

En el puente de los *tres ríos* confluyen al Miño los ríos Sil y Bubal, siguiendo el tren á orillas del primero hasta encontrar el Cabe, que apenas deja hasta Monforte.

Once túneles, entre grandes y pequeños, he contado desde Orense á Monforte, ninguno de mucha importancia. Los precios de este trayecto son: Pesetas 2'30 en 1.ª, 1'73 en 2.ª y 1'04 en 3.ª. Hay dos trenes diarios.—C. G.

#### Paris 14 de Mayo

Dice el «Figaro» del 14:

La rectificación de la frontera pedida por Rusia no deja de causar alguna inquietud en las esferas oficiales de Londres. Se creía cerrado el período de las dificultades principales, cuando una cuestión completamente secundaria parece reproducir el conflicto, no en su primitivo y amenazador aspecto, sino con contemporalizaciones y discusiones propias para ponerlo de nuevo en cuestión todo.

Interpelado ayer M. Gladstone en la Cámara de los comunes, se negó á contestar á toda pregunta relativa á la nueva situación; y guardando silencio sobre las exigencias de Rusia, se limitó á declarar que continúan las negociaciones. Terminarán estas con la cesión de Zulikar á Rusia? Zulikar es uno de los sitios que reclama el gobierno ruso. Mas este sitio domina el camino de Herat.

El gobierno de San Petersburgo quiere más todavía: no dista mucho de parecerle que los ingleses intervienen demasiado en los asuntos del Afghauistan, y por ello pide que se le permita ejercer la parte de influencia que cree corresponderle en un país confinante con Rusia. Entretanto, la situación, sin ser alarmante, es hoy mucho menos tranquilizadora.

No sin grave motivo rechaza terminantemente el baron de Giérs en la actualidad lo que sus representantes en Londres aceptaron, no sin estar autorizados para ello, ocho días ha. Se pregunta qué mediará si en realidad Mr. Gladstone sostuviese las bases del convenio, á que se adhirió M. de Staal.

La actitud de Alemania se presta á muchos comentarios. Alemania no mira con buenos ojos el estado de cosas actual, y se tiene en Inglaterra la seguridad de que el príncipe de Bismarck está contra ella, á pesar de todo cuanto se ha hecho para desarmar al poderoso canciller.

El ministro de la Guerra de Francia recibió el día 13 del general Briére de l'Isle el siguiente telegrama.

«Hanoi 13 de mayo.—Las tropas situadas cerca de Than-Moi han recibido por medio de parlamentarios la notificación oficial de la evacuación de Lang-Son el día 5 de este mes.

Los chinos me han hecho pedir un plazo de algunos días para evacuar definitivamente el territorio del Río Rojo. He puesto en conocimiento de M. Patenotre que, atendidas las dificultades materiales que se presentan, estoy dispuesto á retardar la evacuación diez días, con tal que se

nos ponga en posesión de Tuyen-Quam el 23 de este mes.

Desde el principio de la retirada de las tropas, han aparecido de nuevo partidas de piratas, á las cuales ha go perseguido sin descanso por la parte de Than-Moi y de Dong-Son, entre el Day y el Río Negro, y por último, entre el río Claire y el Song-Cau.

El general Négrier, completamente curado de su herida, ha partido hoy para Chu, en donde se encargará del mando de la segunda división.

Al retirarse las tropas chinas, dice el «Figaro» á continuación del anterior parte, dejan á sus espaldas gran número de puntas de metedadores que sostienen la campaña, no solo en el Norte y en Oeste del Tonkin, sino también en el Sud, cerca de Duy, viniendo así á colocarse entre el Delta y el Annam en provincias, en donde como en la de Tanh-Hoa nunca ha sido reconocida nuestra autoridad, las cuales, confluían con el reino de Hué y se mantienen en un verdadero estado de rebelión incitados por los regentes annamitas, cuya hostil actitud es hoy más peligrosa para nosotros que la de los chinos. Hora es ya de que el general Courcy llegue al Tonkin y tome contra la corte de Hué las rigurosas disposiciones que exigen los belicosos intentos de esos grandes mandarines.

La evacuación de Langson por los chinos es un hecho de suma importancia. La nueva ocupación de esta plaza por las tropas francesas que están en Than-Moi, á menos de veinticinco kilómetros de Lang-Son, tenderá para la pacificación del Tonkin importantes consecuencias. Los annamitas adquirirán, al ver esa ocupación, el convencimiento de que la China abandona todo pensamiento de reconquistar el territorio del Río Rojo y de dominar, en una comarca de la cual se retira con ánimo de no recobrarla jamás. Una vez los indígenas están bien persuadidos de que en lo sucesivo nada tienen que esperar ni temer de los chinos, se apresurarán á agruparse al rededor de nuestra bandera y se pondrán al lado de los justos é ilustrados jefes destinados á gobernarlos, los cuales hallarán en ellos auxiliares fieles.

Las negociaciones se prosiguen con regularidad en Tien-Tsin, y si nada viene á estorbarlas, todo induce á creer que en breve normales y cordiales relaciones sucederán á los dos años de hostilidades sordas unas veces y abiertas otras, que acaban de trascurrir al través de gran número de vicisitudes.

#### Paris 15 de mayo

Segun el corresponsal de Londres del «Journal des Debats», una dificultad muy distinta y más grave quizás que la del señalamiento de la frontera es en la actualidad el principal obstáculo para que Rusia é Inglaterra lleguen á un arreglo. Parece que Rusia ha reclamado el derecho de tener en Cabúl un agente diplomático que esté en relaciones directas con el emir. «Difícil es decir, añade el citado corresponsal, si Inglaterra accederá á esta pretensión; pero si Rusia la ha formulado realmente, esto solo bastaría para explicar la reserva observada por M. Gladstone en las declaraciones que ha hecho en la Cámara de los comunes.»

Segun un telegrama de Hong-Kong publicado por el «Times», la China después de terminada su cuestión con Francia, instituirá una comisión que, con el auxilio de militares alemanes, se encargará de organizar la defensa de sus fronteras. Esta disposición parece implicar la reorganiza-

cion completa del sistema militar del imperio chino.

Hé aquí las noticias que publica el «Journal de Bruxelles» acerca de la insurrección del Canadá:

«El general Middleton presentó el día 11 de este mes la batalla al enemigo cerca de Batoche; le arrojó de las trincheras a la bayoneta, apoderóse de sus casas y libertó a los prisioneros de los insurrectos. Las pérdidas de las tropas del Canadá fueron de 5 muertos y 15 heridos, y las del enemigo considerables. Dos vapores se dirigieron a cortar la retirada a los rebeldes.

El ministerio del Dominión se prepara por otra parte a acabar a la vez con sus dos clases de enemigos. Se trata de hacer inmediatamente una leva de unos seis a ocho mil hombres y de unir sin retardo las dos terceras partes de ellos al general Middleton. Al mismo tiempo el gobierno está en negociaciones con los representantes de los mestizos. Se ve precisado a reconocer que en parte son fundadas las quejas de éstos. La concesión de vastos territorios a especuladores de terrenos o a sociedades, infiere grave perjuicio a los intereses y a los derechos de los pequeños colonos (settlers) que han desmontado hectáreas de terreno sin cuidarse de los títulos de propiedad ni de las formalidades legales y que de improviso se ven desposeídos del fruto de su trabajo. Se trata de establecer un «modus vivendi» que sin contener el natural engrandecimiento de los pueblos del Este, hacia los inmensos territorios del Noroeste, asegure a los mestizos suficientes medios de existencia. El ministerio de sir F. Macdonald puede dispensarse tanto menos de intentar una transacción equitativa de esta clase, cuanto que la opinión pública en las provincias francesas del Dominión no oculta sus simpatías por Riel y sus auxiliares. Imposible sería obtener el leal apoyo y la cordial cooperación del elemento canadiense francés en una crisis que exige la unión de todas las fuerzas, si no se adoptase una política moderada y conciliadora respecto de los mestizos.

Lo que complica singularmente para el gobierno del Dominión la realización de esta empresa es el estado de la Hacienda. Se dice que existe un déficit de quince millones de libras esterlinas que el ministro de Hacienda, sir Leonardo Tilley, y M. Courtney se esforzarán en cubrir, emitiendo, según parece, un empréstito en la plaza de Nueva-York o en la de Londres. Por desgracia, la insurrección que hace necesarios tan grandes gastos, infiere al mismo tiempo grave perjuicio al crédito del Dominión, agotando a lo menos por el pronto, las dos principales fuentes de la prosperidad del país, a saber: la emigración y el aprovechamiento de las tierras vírgenes del Noroeste.»

Paris 17 de mayo

Puede considerarse como un hecho consumado la retirada de las tropas inglesas del Sudan. Por orden del ministerio de la Guerra se embarcaron el día 15 a bordo del vapor «Jumma» para regresar a Inglaterra los granaderos y los guías escoceses. El día 18 debieron partir otros regimientos con los generales Wolseley y Graham.

Quedarán tan solo en Suakim, para guardar la plaza, un batallón de infantería inglesa, el regimiento número 15 de Sikhs, el regimiento número 28 de infantería de Bombay, los zapadores de Madras y una batería de artillería al mando del general Greaves. Se abandonará el puesto militar de Tambuk; pero las tro-

pas inglesas continuarán ocupando a Otao y Hundub. En cuanto a las tribus amigas se organizarán y emplearán en proteger el ferrocarril.

Escriben de Roma al «Monde» que, preocupado el gobierno italiano en vista de la próxima evacuación del Sudan por las tropas inglesas y del peligro que ofrecería para sus nuevas posesiones africanas el hecho de ocupar Turquía o la Francia a Suakim, ha renovado, por temor de que esto suceda, sus ofrecimientos de cooperación al gobierno inglés y prepara al mismo tiempo una expedición.

El corresponsal del «Daily News» en San Petersburgo dice que el Czar visitará en setiembre al Emperador de Austria, y que en la misma época se efectuará la entrevista de los tres Emperadores. Añade que se ha entablado ya entre las tres cortes una correspondencia diplomática para esta entrevista.

El príncipe de Bismark ha partido para su nueva posesión de Schoenhauzen. A fines de mes regresará a Berlín con el objeto de asistir al casamiento de su hijo Guillermo con la señorita Sibila de Arnim.

## MAHON

Seguendo la costumbre inmemorial, esta tarde se han expuesto al público en las carnicerías de esta ciudad las reses sacrificadas para el servicio público.

Hasta mañana no podrá saberse el peso de cada uno de esos magníficos animales; pero podemos citar como los mayores los que espesamos a continuación con los nombres de los cortantes que los han adquirido y el predio de donde proceden:

Uno de Pedro Palliser, procedente de «Matxani Gran».

Uno de Juan Ginart, procedente de «Binixique de se Torre».

Uno de Juan Ginart, procedente de «Tornaltí l'amun Benet».

Uno de Miguel Sbert, procedente de «Biniparratx Gran».

A las once y media de la mañana de hoy ha fallecido, después de una larga y penosa enfermedad, D. Pedro Mercadal y Vincent, padre de nuestro malogrado amigo y correligionario D. Antonio Mercadal y Portas.

Acompañamos a la apreciable familia del finado en el natural dolor que debe embargarla con motivo de tan sensible pérdida.

A las 12 de la mañana de hoy ha tenido lugar la acostumbrada visita de cárceles.

Después de tirada la primera y cuarta plana de EL LIBERAL hemos observado una errata de caja que nos apresuramos a rectificar.

En el anuncio del teatro aparece que una butaca con entrada para la función de mañana por la tarde costará 0'25 pesetas debiendo decir 0'75.

En la tienda «La Mariposa» de nuestro amigo D. Antonio Tudurí, se ha recibido por el último vapor un variado y elegante surtido de abanicos y sombrillas que acredita una vez más la justa fama de buen gusto que tiene adquirida dicho establecimiento.

Refiere el «Irurac-Bat», de Bilbao, que el viernes, apenas se divisó en el abra de aquel puerto la goleta inglesa C. A., todo el mundo se puso en movimiento, se adoptaron poco menos precauciones que si la escuadra inglesa quisiera bombardear la plaza, y seis lanchas bien pertrechadas salieron al encuentro del buque, rodeándolo y escoltándolo hasta Portugalete.

La alarma cundió, dando ocasión a mil versiones y comentarios. Después todo cesó. El sábado visitó el buque nuestro apreciable colega, y dice «que tiene, al menos en su exterior, el aspecto de una honrada goleta, cuyas virginales tablas no han sido pisadas ni profanadas por D. Manuel Ruiz Zorrilla».

En el Stok Exchange se cotizan treinta y dos clases de valores rusos que representan un total de 5.000 millones 250.000 francos; el capital inglés invertido en valores rusos se calcula en 3.000 millones de francos; Quizás el deseo de no perjudicar tan grandes intereses ha influido en las resoluciones de Mr. Gladstone y de sus colegas, tanto como el temor de no alcanzar el triunfo, para transigir en el incidente con Rusia.

Para Barcelona serán embarcadas en el vapor correo que debe salir mañana, 21 cabezas ganado vacuno, y para Alcudia 16 de ganado vacuno, 56 de lanar, 4 cabrío y 1 caballo.

El Gobernador de la provincia ha nombrado por fin el perito que ha de representar al Estado en la valoración de los terrenos que deben ser expropiados para la construcción del primer trazo de la carretera de Mahón a Ciudadela. Dicho nombramiento ha recaído en D. Martín Martínez, Ayudante de Obras públicas de esta isla.

Nos alegramos.

Desde que el cultivo de la naranja ha empezado en Argelia, la introducción en Francia ha tomado extraordinario incremento. Hace cincuenta años, la cantidad de este fruto importado en dicha nación, ascendía a 7850 toneladas, de las cuales sólo por Marsella 2300, la mayor parte procedente de España. En 1856 subieron las importaciones a 16000 toneladas, y diez años más tarde, en 1866, a 26000. Pero desde que el cultivo de la naranja se hace en Argelia, el tráfico ha aumentado prodigiosamente, elevándose hasta 55000 toneladas la importación total, y solo por el puerto de Marsella 13000, de las cuales 6500 de España, 4800 de Argelia, 1200 de Italia y el resto de Grecia y Turquía. En el último año, el valor de la naranja importada representa la enorme suma de 13 millones de francos.

Leemos:  
Pregunta de «La Epoca»: «Quiere decirnos alguien por qué partido de los de la coalición se ha pronunciado el cuerpo electoral en la última contienda?»  
Respuesta de «El Liberal»: Según la misma «Epoca» en su artículo de fondo, por el partido republicano.

## BOLSA DE MADRID

22 de Mayo.

4 por 100 interior perpétuo . . . 60'250  
4 por 100 amortizable . . . 77'600  
Billetes Hipotecarios de Cuba. 87'850

## BOLSA DE BARCELONA

22 de Mayo.

4 por 100 interior. . . 60'850  
4 por 100 exterior. . . 59'850  
4 por 100 amortizable . . . 78'000  
Billetes hipotecarios de Cuba. 87'500  
Banco Hispano Colonial . . . 43'870  
Crédito Mercantil . . . 42'500  
Banco de Cataluña . . . 19'500  
Acciones ferrocarril Francia. 38'750  
Id. Norte . . . 110'500  
Id. Orense. . . 19'370  
Obligaciones Francia. . . 61'000  
Id. Orense. . . 44'370  
Id. Almansa . . . 54'500  
Id. Norte . . . 70'000

## Crónica marítima.

Buques despachados

Día 23

Para Barcelona patr. «Galgo», patron Mateo Seguí, con 6 marineros, lastre y 1 pasajero.

Para Barcelona gol. «San Jaime», patron Juan Barceló, con 6 marineros y lastre.

Para Barcelona v. correo «Puerto Mahón», cap. D. José Pons, con 22 tripulantes, efectos y la correspondencia.

## TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 23, 10'45 m.

La salud pública de España es completamente satisfactoria.

Son falsos los rumores que han circulado respecto a haber aparecido el cólera en Francia.

Esta tarde empezará a discutirse en el Congreso el proyecto de reformas navales.

## Anuncios preferentes

Don Bernardo Mieras y Fellicer, Teniente de Navío graduado, Fiscal nombrado para la evacuación de un interrogatorio y Ayudante de la Comandancia de Marina de esta Provincia.

Por este mi primer edicto cito, llamo, y emplazo al individuo marineró licenciado del servicio de los buques de guerra Bartolomé Piris y Salom: natural de Alayó y vecino de esta, cuyo actual paradero se ignora, para que en el término de treinta días contados desde su publicación en el Boletín Oficial y periódicos de la localidad comparezca en esta Comandancia de Marina a fin de recibirle oportuna declaración en el concepto que de no verificarlo en el referido plazo, le parará el perjuicio que en derecho haya lugar.

Mahón 23 de Mayo 1885.—Bernardo Mieras.

D. Pedro Mercadal y Vincent

ha fallecido

A las 11 y media de esta mañana  
a la edad de 69 años  
(E. P. D.)

Su desconsolada viuda, hija, hija política e hijo político y demás parientes suplican a sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones.

El entierro tendrá lugar mañana a las nueve de la mañana.  
Casa mortuoria, calle de la Infanta n.º 4.  
El duelo se dará por despedido después del entierro.  
Mahón 23 Mayo de 1885.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:  
calle Nueva, núm. 25.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm. 25.

Administracion de Loterías

DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON.  
ARRAULETA, 3.

El 25 se cierra el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 26 de Mayo de 1885.

Ha de constar de dos series. de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.264 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 . . . . . de . . . . .	80.000
1 . . . . . de . . . . .	40.000
1 . . . . . de . . . . .	20.000
1 . . . . . de . . . . .	10.000
16 . . . . . de 2.500 . . . . .	40.000
1.042 . . . . . de 300 . . . . .	312.600
99 aprox. de 300 para los núms. restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas . . . . .	29.700
99 id. de 300 para los números restantes de la centena del premiado con 40.000 pesetas . . . . .	29.700
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior al premio mayor . . . . .	4.000
2 id. de 1.300 id. para el premio segundo . . . . .	3.400
1.264	569.400

Mahon 17 Mayo de 1885.— El Administrador Pascual J. Hernandez.

Nodrizza

En la calle del Castillo n.º 85 informarán de una que desea hallar criatura para amamantar. Tiene la leche fresca de 20 dias.

En venta

Lo está la casa núm. 37 de la calle de San Fernando de esta ciudad. Informarán calle de la Iglesia núm. 40, Villacárcos.

Para vender

Lo está la casa núm. 13 de la calle de Buenaire de esta ciudad. Informará el notario D. Francisco Andreu y Pons.

En venta

La casa n.º 16 calle de la Concepcion. Para informes, calle de las Moreras n.º 17.

Subasta

El día 29 del actual de once á doce de la mañana, se venderán en licitacion verbal en la plaza de la Constitucion y por separado, las casas números 39 y 50 de la calle Cos de Gracia de esta ciudad, á voluntad de sus dueños.

Los títulos de propiedad y condiciones para la subasta obran en poder del Notario D. Pedro Orfila, plaza de la Constitucion n.º 14.

Para vender

Lo está la casa núm. 29 de la calle de Hannover. Para su ajuste calle del Rosario núm. 9.

En venta

Lo está en Ciudadela una casa situada calle de Alfonso, despues de Molino Nuevo. Tiene patio espacioso con árboles frutales.

Para su ajuste podrán dirigirse á su dueño que vive en la misma casa.

Para vender

Lo está la casa núm. 6 de la plaza de la Arravaleta de esta ciudad Para informes dirigirse en la misma casa ó al Notario D. Francisco Andreu y Pons.

Bazar Canet

Traje completo 12 pesetas

No hay competencia posible con este Bazar, pues sus precios están calculados en una utilidad tan mínima, que hace que pueda vender trajes á los siguientes precios:

Trajes completos de lana, alta novedad.	Ptas. 20
Americana . . . . .	» 12
Pantalones . . . . .	» 8
Chalecos . . . . .	» 5

Se invita al público á que concurra á dicho establecimiento para ver los muestrarios de ricos géneros extranjeros, cuyos trajes hechos á medida no valen más que 40 pesetas.

Cuantos padezcan de la boca

**Dolor de muelas** Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., etc, deben usar

Elixir dentrífico Saint-Serrallnt del Doctor Casasa

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen. Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

AGUAS MEDICINALES DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diplomas de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curacion de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vias urinarias.

Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 4, 5 y 6 reales, y por cajas, pidiéndolas á la direccion, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 35, Madrid.

Depositarios: En esta localidad, Galvez y Viuda de Bofill.—En Ciudadela de Menorca, Pons.—En Ibiza, Sorá.—En Palma, Obrador, y Valenzuela; y en Soller, Palou.

POBREZA DE SANGRE

CARNE, HIERRO, QUINA

ESCRÓFULAS, RAQUITISMO, ANEMIA, CLOROSIS, ESTENUACION, DEBILIDAD, FALTAS y DESARREGLOS del MENSTRUO, FLUJOS BLANCOS, etc. La curacion radical de estas dolencias, solo puede lograrse de un modo infalible con el uso de las **Bolas Tónico-Nutritivas Tompson**.—Esté precioso medicamento compuesto en su totalidad de carne, hierro y quina, devuelve á la sangre el «tono», la «coloracion» y «origen» naturales, recobrando el enfermo en poco tiempo la más completa salud.—Caja 50 reales.—Exito garantido.

NOTA IMPORTANTE.—Para evitar las falsificaciones é imitaciones fraudulentas que se han hecho de estos medicamentos, por su justo renombre y virtud curativa, advertimos al público que los legítimos se expenden unicamente en el **Gabinete Médico norte-americano**, Rambla de Cataluña, 104, principal, Barcelona. Las personas de fuera que los deseen pueden pedirlos por carta, enviando el valor en sellos ó giro y á vuelta de correo lo recibirán certificados, sin temor á que se pierdan.

El Director del Gabinete contestará gratuitamente á cuantas consultas se le hagan por escrito ó de palabra y enviará prospectos en español del medicamento á quien lo pida.

Enfermedades secretas

Venéreo y sífilis

en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable purgativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Píldoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

PREES DE VIDA.—Véndense en la imprenta de este periódico al precio de 2 céntimos de escudo ejemplar.

Listas de embarque  
Imprenta de EL LIBERAL

INTERESANTE  
á los maestros zapateros  
Lloyd Andaluz

Gran Compañía de Seguros Marítimos

En la calle del Castillo núm. 46 se aseguran las cajas de calzado que se embarcan para la Habana á los precios siguientes:

Desde Mahon á la Habana por cada 2.000 rs. . . . . 20 reales

Desde Barcelona á la Habana por cada 2.000 rs. . . . . 15 reales

Para más informes acúdase á dicha Sub-agencia donde se darán más pormenores.

L' UNION

Gran Compañía de Seguros contra incendios

FUNDADA EN 1828

CAPITAL SOCIAL. . . . . 10.000.000 Ptas.

RESERVAS . . . . . 5.170.000 »

TOTAL . . . . . 15.170.000 »

Agente general en Menorca

J. Gascon

Calle del Castillo número 46

MAHON

VENTA Á PLAZOS

DE

Valores de primera clase cotizados en Bolsa

DANDO DERECHO Á

Primas de Amortización

De Francos 200.000—150.000—100.000—50.000—40.000—20.000—10.000—5.000—1.000.

EN METÁLICO

Agente general en Menorca

J. Gascon

Calle del Castillo núm 46

MAHON

Sucursal de dicha Agencia

Estanco de la calle de la Arravaleta

TEATRO

Gran compañía de zarzuela

Funcion para mañana sábado 23 de Mayo

Sociedades Consey. Recreo é Isleño

Estreno de la lindísima opereta cómica en 3 actos, música de Suppé

Doña Juanita

A las 8 y media.

Para el domingo día de Pascua

por la tarde

Por última vez con rebaja de precios

LOS SORBINOS

DEL CAPITAN GRANT

Precios en taquilla

Una platea . . . . . Ptas. 1'50

Un palco primer piso . . . . . » 3'00

Id. id. segundo piso . . . . . » 2'00

Id. id. tercer piso . . . . . » 1'00

Una butaca con entrada . . . . . » 0'25

Id. de las filas 4.ª y 5.ª . . . . . » 1'00

Sillas . . . . . » 0'25

Medias entradas . . . . . » 0'25

Entrada general . . . . . » 0'50

A las 2 y media.

Por la noche

Segunda representacion de

Doña Juanita

LUNES.—Tercera representacion y última de la temporada

DOÑA JUANITA

A las 8 y media.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES

Nueva, 25.